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金融科技向来是香港的优势产业，
疫情发生后更成为香港金融发展的主要
推动力。近日，香港金融管理局公布

“金融科技 2025”策略，从加深央行数
字货币研究、发挥数据基建潜能、扩展
金融科技人才库等五方面阐明香港金融
科技未来发展愿景，为香港金融科技发
展构建整体目标，鼓励金融界在 2025
年前全面应用金融科技，推动香港金融
科技产业蓬勃发展。

持续优化金融基建

近年来，香港金融科技产业的发展
已取得相当成就。特区政府财经事务及
库务局局长许正宇表示，截至目前落户
香港的金融科技企业数目已超过 600
家，包括与金融科技相关的实验室、8家
虚拟银行、4家虚拟保险公司和1家虚拟
资产交易平台等，在为社会提供崭新服
务的同时也提升了企业竞争力，进一步
巩固香港作为国际金融中心的地位。

在金融基建方面，香港的快速支付
系统“转数快”的使用量及功能不断增
加。许正宇介绍，以“转数快”二维码缴付
政府账单的服务，已于去年 12月起扩展
至公司注册处、入境事务处、破产管理署
及运输署的指定缴费柜台及自助服务机
服务，并将于明年起进一步扩展至政府
网页上需缴费的服务。

此外，金管局还将率先提升香港现
有的金融数据基建水平，以充分发挥新
世代香港银行业的潜力。目前，金管局
正就建立“商业数据通”、企业版身份
认证“智方便”和“区块链共用信贷资

料平台”等进行概念验证工作，在平衡
隐私管理和数据共享之下将散落的数据
集合，使银行与企业之间的数据流动更
安全有效，方便中小企业取得融资等服
务，让银行和客户都受惠。

研究推行“数码港币”

随着跨境支付越来越频繁，数字货
币正为跨境支付体系创立新的架构。研
究发行央行数字货币正是“金融科技
2025”策略的重点工作之一。金管局
总裁余伟文表示，数字货币发展极具
潜力，所以在批发和零售层面都要提
前做好技术和政策的研究准备。香港
已把握先机，与国际结算银行创新枢
纽下的香港中心进行合作，研究批发

层面上的数字货币，以解决长期以来
跨境支付的痛点。

余伟文指出，金管局近期还与国际
结算银行开始研究零售层面的央行数字
货币技术可行性，也将探讨在香港发行

“数码港币（e-HKD）”的可行性。研究将
关注消费者需求、数字货币的使用场景、
隐私保护和反洗钱要求、系统风险和政
策要求等。目前金管局已就发行e-HKD
成立跨部门工作小组，希望未来一年内
有初步研究结果公布。

余伟文表示，金管局正与中国人民
银行合作推动连接两地之间的贸易金融
区块链平台，为两地进出口商提供更便
利的贸易融资服务。考虑到内地和香港
有大量跨境支付需求，金管局将继续和
中国人民银行合作，就数字人民币在香

港进行技术测试，以提升金融基建处理
跨境支付方面的能力，为香港和内地居
民提供便捷的跨境支付服务。

激活产业发展潜力

为推广香港金融科技优势，激活
相关产业发展潜力，特区政府投资推
广署辖下的金融科技专责小组去年为
超过 40 家有意落户香港的海外企业提
供了协助，涉及 9 亿港元的投资额及
500 个新职位，并举办了包括“香港金
融科技周2020”在内的一系列线上宣传
及推广活动。

今年 2 月，特区政府推出“拍住
上 ” 金 融 科 技 概 念 验 证 测 试 资 助 计
划，推动业界更积极投入研发新金融
服务和产品。截至 4 月底该计划已收
到来自超过 80 家金融科技公司的申
请，项目涵盖银行、保险、证券，以
及跨境和跨金融界别的应用。

此次公布的“金融科技2025”策略
要求所有银行在今年年底前提交“金融
科技应用评估”，即各银行未来 3 年内
应用科技的详细计划。金管局将基于这
些计划找出有潜力、未被广泛使用的金
融科技领域，包括投资、财富、保险、
绿色领域的金融科技，以及人工智能、
区块链等科技工具，进而推出措施帮助
银行加强科技应用。

许正宇表示，目前特区政府正积极
筹备 2021 年香港金融科技周，预计将
于 11 月举行，期待该年度旗舰项目能
够吸引更多有发展潜质的金融科技企业
及初创公司在香港扩展业务。

据新华社上海电 （记者潘清）“打
疫苗之前，我其实是有点犹豫的。一方面
自己从小就怕打针，另一方面也担心可能
出现不良反应。”琉璃工房大陆事务首席
代表陈建明说，完成两剂疫苗接种后，他
才发现自己的担心完全是多余的。

16年前，勇敢“追爱”的台胞陈建
明买了一张单程机票来到上海，与江西
籍太太一起开始“新上海人”的生活，
后来又有了可爱的宝宝。和许多在上海
打拼的台胞一样，疫情期间他和家人留
守在这座城市。

得知在沪台胞可免费接种新冠病毒
疫苗的消息，陈建明安排好手头工作后
在网上进行预约，并分别于5月12日和
6月4日完成了两剂疫苗的接种。

打完疫苗后，陈建明在社交平台的
家族群里分享了这一过程。“真的免费
吗？”提出疑问并得到肯定回答后，弟
弟回复了一个表示羡慕的表情。

“这两针，打的是安心，对自己负
责、对家人负责，也对社会负责。”陈
建明说，近期不少台胞朋友通过电话或
微信向他咨询，他都耐心一一作答，还
把预约二维码分享给他们。眼下，包括
公司台干在内，不少相熟的朋友都已完

成疫苗接种。
作为大陆吸引台商投资最多的城市

之一，上海于4月19日零时起按照“知
情、同意、自愿”原则，将在沪居住台
胞中 18 至 75 岁的适龄人群纳入国产疫
苗接种人群范围。

截至6月11日16时的统计显示，在
沪台胞累计接种超过3万剂次，8519位
台胞已完成了两剂疫苗的接种。

对于 5 年前来上海创立“城市小
农”品牌的台湾姑娘廖子瑄而言，身
边的台胞朋友都打完疫苗且没有什么
不良反应，是促使她选择接种的重要
原因之一。

6 月 12 日上午在社区卫生中心完
成第一剂疫苗接种后，廖子瑄第一时
间通过微信向台湾的家人“汇报”，还
把接种的照片分享到了朋友圈。“我想
让关心我的人都放心，我在这里一切
安好。”廖子瑄说。

不同于受到朋友影响的廖子瑄，
在大陆创业近20年的竞衡集团董事长
张简珍不仅是首批接种疫苗的台胞，
更以上海市台湾同胞投资企业协会会
长身份，自觉成为台胞接种工作的

“义务宣传员”。

“我敢打，大家都不会怕。”张简珍
说，在自己的示范带动下，不少在上海
打拼的知名台商都纷纷接种，越来越多
的台协成员企业也开始动员旗下员工打
疫苗。

近期台湾新冠肺炎疫情肆虐，岛内
疫苗严重短缺令身在上海的台胞们忧心
忡忡。陈建明透露自己有计划安排家乡

的父母到上海来接种疫苗。包括张简珍
在内，多位台商公开表达了向台湾地区
捐赠疫苗的意愿。

“每一个生命都值得被尊重。”张简
珍说，大陆提供免费接种令大陆台胞心
里有满满的安全感和幸福感，希望台湾
当局能从善出发，让台湾民众早日接种
大陆疫苗。

“这两针，打的是安心”
——台胞上海疫苗接种记

近年来，广东省
梅州市平远县鼓励发
展森林体验、森林养
生、森林运动等森林
康养特色项目，打造
生态体验精品线路，
拓展绿色宜人的生态
空间。图为平远县南
台卧佛山森林康养度
假区“天空之镜”
景点，水天一色，美
轮美奂，吸引游客前
来拍照游玩。

冯锡权摄
（人民视觉）

“金融科技2025”策略公布——

香港金融科技产业发展添翼
本报记者 金 晨
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林郑月娥呼吁香港市民
继续支持疫苗接种计划
新华社香港6月15日电（记者韦骅） 香港特区行政

长官林郑月娥 15 日在出席行政会议前会见传媒时表
示，近期香港的疫苗接种数字明显上升，她希望市民
继续支持疫苗接种计划。

林郑月娥说，随着特区政府推出的“全城起动 快
打疫苗”运动得到各企业和机构支持，无论是每天接种
疫苗的数字或每天经网上预约接种疫苗的数字均明显上
升。截至 14 日晚，香港市民接种近 300 万剂疫苗。她表
示，虽然疫苗接种数字明显上升，但仍然需要做得更
好，才能令社会有免疫屏障，减少有关的社交距离措
施，以及方便人员的往来。

林郑月娥表示，国际上接种率很高的地方已经开始
计划放宽各方面的措施，她希望社会经历超过一年半的
疫情影响后可以逐步恢复正常，这也是香港抗疫到了现
阶段的目标，她呼吁大家要继续支持疫苗接种计划。

香港特区政府公务员连续第二年冻薪
本报香港6月15日电（记者陈然） 香港特区政府公

务员事务局 15 日公布，行政长官会同行政会议决定在
2021 至 2022 年度冻结高层、中层及低层薪金级别和首
长级公务员的薪酬 （即薪酬保持现状），生效日期追
溯至 2021 年 4 月 1 日。这也是香港公务员连续第二年
冻薪。

公务员事务局表示，在作出这项决定时，行政长官
会同行政会议已充分考虑职方对薪酬调整方案的回应，
以及既定年度公务员薪酬调整机制下的其他相关因素，
包括薪酬趋势净指标、香港经济状况、生活费用的变
动、政府的财政状况及公务员士气等。

公务员事务局局长聂德权同日向全体公务员发信
说，新冠肺炎疫情对香港各行业带来极大冲击，但香港
经济已有复苏迹象，若本地疫情继续受控，劳工市场将
得以改善。在考虑及平衡各方面因素后，维持本年度冻
薪是最合适的决定，既贯彻薪酬调整机制的客观性，亦
顾及本地经济的实际情况。

2020 年 6 月，香港特区行政长官会同行政会议决定
在2020至2021年度冻结高、中、低层薪金级别和首长级
公务员薪酬，2020年4月1日生效。

福建省福州市“文化和自然遗产日”非
遗项目主题活动近日开启，佾舞、福州伬
艺、畲族舞蹈、闽剧、咏春拳等非遗项目在
福州市历史文化街区上下杭精彩上演。图为
市民在活动现场参与制作香料包。

谢贵明摄 （人民视觉）

新华社香港6月15日电（记者王
茜） 商务部对外投资和经济合作司副
司长李永军 15 日在“善用境外经贸合
作区，开拓‘一带一路’新商机——
香港工商界走进‘四国五园’在线交
流会”上表示，要发挥内地与香港企
业各自优势，支持香港企业参与合作
区建设发展。

李永军认为，内地与香港企业携
手推进合作区建设，既有助于香港发
挥自身优势，深化香港与内地经贸合
作，促进香港企业拓展发展空间；又
能够推动合作区创新发展，提升建设
运营水平，更好发挥合作区重要平台
和载体作用。

“四国五园”具体指，内地企业在
马来西亚、泰国、印度尼西亚、柬埔
寨四国设立的马中关丹产业园、泰中
罗勇工业园、中国·印尼经贸合作区和
华夏幸福印尼卡拉旺产业新城、西哈
努克港经济特区五家有代表性的境外
经贸合作区。

李永军认为，香港在专业服务领域
具有丰富经验，他鼓励香港企业在法
律、金融投资、税务、审计、环境保护等
方面为合作区建设发展提供专业服务，
在创新合作区发展模式上开展合作，
不断提升建设实效和水平。

香港中联办经济部副部长兼贸易
处负责人刘亚军表示，特区政府已初
步确定以试点形式推动有兴趣的香港
企业与合作区对接。试点得到商务部
的支持，包括可通过中国驻有关国家
使领馆的经济商务参赞处协助香港企
业与合作区对接磋商。

香港特区政府商务及经济发展局
“一带一路”专员叶成辉表示，国家于
海外建设的经贸合作区恰好是香港企
业“走出去”拓展海外市场的理想切
入点。他相信香港企业凭借“一国两
制”的优势以及国际化、专业化、市
场化的特质，可在金融投资等多个专业服务领域作贡献。

此次线上交流会由香港中联办经济部贸易处与香港
特区政府“一带一路”办公室合办。
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感受非遗魅力


